

EL PABELLON CUBANO

ORGANO DEL CLUB OBRERO DEL MISMO NOMBRE.

Redactor:—EMILIO ARTAVIA.

ADMINISTRADOR,
Constantino Gálvez.

San José, 4 de Enero de 1896.

RESPONSABLE,
La Directiva.

Condiciones:

Saldrá los sábados.

Serie de 10 números \$ 1,00
Número suelto. 0.10
Avisos, precio convencional.

Administración:

6ª. Avenida, O, N. 268—Apartado 219

EL PABELLON CUBANO.

CLUBS

establecidos en la República para
auxiliar la Independencia Cubana.

San José

Club de señoras "Hermanas de María Maceo."
Presidenta: señora María C. de Maceo.
Secretaria: señorita Josefina Loinaz del Castillo.

Club "Hermanos Maceo."
Presidente, don Santiago Güell.
Secretario, don Gregorio Santisteban.

Club "General Maceo."
Presidente, don Prudencio Odio.
Secretario, don Joaquín Tamayo.

Club Costarricense "José Martí"
Presidente, Dr. Manuel Echeverría.
Secretario, don Francisco Mayorga R.

Club Obrero "El Pabellón Cubano."
Presidente, don Emilio Artavia.
Secretario, don Moisés Ramírez.

Club Infantil "Recuerdo a Martí."
Presidenta, señorita Julia Pérez.
Secretaria, señorita Adriana Loinaz del Castillo.

Heredia.

Club Herediano "El Grito de Yara."
Presidente, Lic. don J. Federico González
Secretario, don Nicolás Hidalgo.

Alajuela.

Club "José de la Luz y Caballero."
Presidente, don Tranquilino Chacón.
Secretario, don Paulino Dubón.

Grecia.

Club de señoras "Agramonte."
Presidenta, doña Eulogia R. de Maroto.
Secretaria, señorita Amelia Portués.

Club "Carlos Manuel."
Presidente, don Pedro Barahona.
Secretario, don Emilio Serrano.

San Ramón.

"Club Bolívar."
Presidente, don Luis Rodríguez.
Secretario, don Florentino Lobo.

Puntarenas.

Club "Mariscal Sucre."
Presidente, don Miguel H. Céspedes.
Secretario, don U. Fonseca.

Nicoya.

Club "Crombet Borrero."
Presidente, don Pedro González.
Secretario, don J. J. Matarrita.

Matina.

Club "Cuba Libre."
Presidente, don Pablo Pérez.
Secretario, don Edgar P. de Arce.

Limón.

Club "Brigadier Crombet."
Presidente, don José Arrasty.

MALA FE.

En un periódico hispanófilo del Extranjero, tan bien informado como mendaz, hemos leído conclusiones *sui generis* para impedir que encuentre el pueblo Norteamericano justa la beligerancia de la Revolución cubana.

No nos causa extrañeza el procedimiento; precisamente es el único que permitiría llenar algunas columnas, dejando otras para el insulto á los defensores de lo indefendible. ¿Qué periodista serio se atrevería á decir, contra los principios del Derecho, que la Colonia distante á centenares de leguas de la Metrópoli, de habitantes nacidos bajo otro cielo, en otro medio tan distinto, con aspiraciones tan diversas; no tiene derecho, aún sin que se la veje, aún concediéndole todo lo que pudiera ofrecerle una metrópoli humanitaria, á gobernarse por sí misma desde el momento en que la solidaridad nacionalidad sólo existe en la mente vesánica del gobernante egoísta?

¿Cómo se atrevería alguien á decir que el gobernante que maneja la máquina del Estado á tal distancia, ignorando por completo las condiciones y necesidades de sus gobernados, sería verdadero representante de la voluntad popular en la llamada parte Ultramarina de la Nación Española?

¿Quién diría, que significa algo la exigua minoría cubana de las Cámaras, en contra de la abrumadora mayoría peninsular que defiende intereses contrarios nacidos al calor del monopolio y del lucro indebido?

Todo el que no padezca de rebeldía mental, tiene que convenir en que Cuba no puede ser feliz con España, ni aún

concediéndosele la Autonomía que vendría á representar nueva farsa de ventajas de teorizantes.

Los cubanos no comercian con España, ni lo necesitan; los cubanos no se nutren intelectualmente de tan pobre fuente: Menéndez Pelayo—el más español de todos los sabios—es el primero en declarar que en Cuba se piensa en Francés, se escribe á la francesa y se aprende de los franceses. España no la ayuda en nada, por el contrario, de su presupuesto toma diez millones para el ejército, dos para clases pasivas, que residen allá, y gravita enormes cantidades de su deuda, sólo sobre la decantada porción nacional antillana. "España nos explota y nos corrompe" ¿Porqué seguir unidos á ella?

La patria potestad no es esclavitud, un padre difícilmente es despota; y no obstante, el hijo se emancipa porque se siente capaz de gobernarse con más provecho; pues de igual manera el pueblo que ha llegado á mayor adelanto que su Madre Patria y cuyos vínculos de unión son tan débiles, tiene incontrovertible derecho á su independencia absoluta.

Mas, como todo esto, y mucho más, es irrefutable necesita el enemigo gratuito recurrir á la injuria y á la mentira para decir algo en contra de la buena causa. De ahí los esfuerzos de tanto periodista extranjero que vive del Tesoro de Cuba para pedir su ruina perpetua. De ahí las inocentadas de un Comercio Californiano dignas de ser conocidas por nuestros lectores.

"Tiene Cuba ejército? No. Tiene Marina? No. Tiene ocupado territorio? No. Tiene algún Municipio en su favor? No. Tiene Gobierno? No. Tiene dinero? No." Y así sucesivamente

te hasta llegar á lo que olvidó el cajista, ¿Existe Cuba en el mundo? No, es ilusión *fin de siglo*, forjarse una colonia lili-putiense, armarla de machete de plomo para que con atrevimiento inaudito combata al severo León Hispano, y hacerla tan sabidilla y trapalera que moleste con pretensiones de beligerancia á los espectadores de la cómica lucha. Ni más ni menos.

Inocente mercader californiano, sabe, si es que de buena fe lo dudas, que tus preguntitas te ponen en solemne ridículo.

Si no hay ejército insurrecto, cómo España envía 150,000 hombres á la lucha, al mando de sus mejores Generales.

Si no es fuerte ese ejército, cómo derrota al tuyo en Jobito, El Ramón de las Yaguas, Los Negros, El Cacao, El Mulato, Minas, Sao del Indio, Las Varas, Taguasco y Paralejo donde su Capitán General sufrió tanto que llegó á Bayamo sin zapatos ni sombrero, enlodado como cualquier mortal?

Si Cuba no dispone de Marina bastante, apta para burlar la vigilancia de los cruceros españoles, en globo habrán ido Maceo, Crombet, Gómez, Martí, Roloff, Sánchez, Lacrete, Leyte, Vidal, Céspedes, Sánchez Echavarría, Aguirre, Carrillo y Torres, y por el cable sin duda habrán llegado los 20,000 rifles que se encaran á tu decrepito León y los millares de cartuchos y machetes que rasgan su piel.

Si supieras geografía de la Isla verías, que Santiago es la mayor de las Provincias, que Puerto Príncipe y las Villas le siguen muy de cerca y que Matanzas, Pinar del Río y Habana caben juntas en cualquiera de las otras. Estando pues Lacrete en Matanzas y Gómez y Maceo aterradores en Mabinina (Santa Clara) resulta que